
CD LA SERENA Y 
COQUIMBO UNIDO 
CON LA PRESIÓN 
DE SUMAR 

@eldia_cl             eldia.cl             diarioeldia.cl              El Día TV            ILUNES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2020   I   AÑO LXXVII    I   N° 27.864   I    Región de Coquimbo   I   16  páginas  I             Valor: $300

55Dí
a

Cuarentena 
TOTAL

“Queremos acercar 
la ciencia al 
sector productivo ”

MARÍA JOSÉ ESCOBAR

Seremi de Ciencia macrozona 4 y 5
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EN LA ZONA ROJA

Evitar un nuevo aumento en los contagios era una de las mayores preocupaciones durante las celebraciones. Pese a que este escenario se debiese ver reflejado 
en las cifras de la próxima semana, el balance en cuanto a fiscalizaciones fue positivo, con 121 detenidos en Elqui y 185 entre Limarí y Choapa.
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Este domingo se reportaron 33 nuevos casos de Covid-19 en la zona, que alcanza 11.540 contagios 

totales, de los cuales 828 se mantienen activos. Cifras que evidencian una notoria baja, tras 

semanas complicadas para la región en el marco de la emergencia sanitaria, que ha tenido 

preocupantes consecuencias económicas.
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Seis meses de pandemia: casi 200 
fallecidos e histórica tasa de desempleo

BALANCE SANITARIO EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Este domingo se reportaron 
33 nuevos casos de Covid-
19 en la zona, que alcanza 
11.540 contagios totales, de 
los cuales 828 se mantienen 
activos. Cifras que 
evidencian una notoria baja, 
tras semanas complicadas 
para la región en el marco 
de la emergencia sanitaria, 
que ha tenido preocupantes 
consecuencias económicas.

Este fin de semana se cumplieron seis 
meses desde que se detectaron a las 
dos primeras pacientes con Covid-19 
positivo en la Región de Coquimbo. 
La que ha sido descrita por la autori-
dad como “una pandemia sanitaria 
y económica”, ha cobrado la vida de 
ya casi 200 personas en la región y ha 
recrudecido las preocupantes cifras 
de desempleo en la zona.

Este domingo la autoridad sanita-
ria confirmó la muerte de otros dos 
pacientes a causa del coronavirus, 
quienes registraban residencia en las 
comunas de Coquimbo y Ovalle. Con 
ellos, la cifra total de fallecidos desde 
el inicio de la emergencia sanitaria 
alcanza los 194 en todo el territorio 
regional.

Por otro lado, se sumaron 33 nuevos 
contagios en la zona. Dato con el cual 
se llega a los 11.540 acumulados desde 
el 18 de marzo. La cifra de casos activos, 
por otra parte, se sigue a la baja con 
828 pacientes contabilizados al último 
balance de las autoridades regionales 
difundido este domingo.

CIFRAS A LA BAJA TRAS 
MESES COMPLICADOS

El descenso en las cifras diarias da 
esperanzas a la región, luego de se-
manas complicadas, en las que pese 
a la cuarentena decretada para las 
comunas más grandes, los número se 
mantuvieron al alza por varias semanas. 
Tras advertir un cambio positivo en el 
comportamiento de la población, las 
autoridades confirmaron una tendencia 
a la baja que abre la posibilidad de un 
pronto desconfinamiento.

La capacidad de respuesta de la red 

Fiscalizaciones a desplazamientos en días de Fiestas Patrias. El balance de la autoridad es positivo. LAUTARO CARMONA

de salud es otra de las preocupaciones 
en medio de la pandemia. Sin embar-
go, pese a ser la región con la menor 
cantidad de camas críticas al inicio de 
la emergencia, se ha logrado controlar 
la ocupación hospitalaria, lo que ha 
sido destacado por autoridades del 
Ministerio de Salud a nivel central.

La semana pasada se logró reducir 
la ocupación de camas en UCI, que 
se mantuvo por más de 10 días sobre 
el 90% y durante los últimos días se 
ha podido mantener estable. Este 
domingo la cifra se ubicó en un 72%.

Los pacientes Covid hospitaliza-
dos son 93, 30% de los cuales están 
conectados a ventilación mecánica. 
“Es importante señalar que cada uno 
de ellos está siendo atendido por un 
equipo con gran nivel de conocimien-
tos y capacitados en tratamientos y 
monitoreo invasivos”, indicó el direc-
tor (S) del Servicio de Salud, Edgardo 

González.

CONSECUENCIAS ECONÓMICAS

El control de la pandemia y es clave 
para lograr la reactivación económica. 
Según los últimos datos del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE), la región 
anota un 16,1% de desempleo, la cifra 
regional más alta a nivel país,  y que 
refleja las consecuencias de la crisis 
social de octubre y de la pandemia. Un 
escenario que está siendo abordado 
a través de una serie de estrategias 
por parte de las autoridades.

“Tras 6 meses de pandemia los efectos 

negativos no sólo han sido en materia 
de salud pública, sino también en el 
sector económico. Sin embargo, des-
de el Gobierno hemos asumido este 
desafío y ya hemos dado a conocer 
un robusto plan de inversión pública 
que generará un número importante 
de empleos”, señaló el seremi del 
Trabajo, Matías Villalobos.

A la fecha, 15.590 trabajadores han 
adherido a la ley de protección del 
empleo y 14.069 se encuentran con 
suspensión de contrato, lo que “ha 
permitido mitigar, en parte, los efectos 
negativos que ha dejado la pandemia 
en materia laboral”, agregó Villalobos.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

El comportamiento de la población en medio de las Fiestas Pa-
trias era otra de las preocupaciones para evitar un nuevo ascenso 
en las cifras. Pese a que este escenario se debiese ver reflejado en 
las cifras de la próxima semana, el balance en cuanto a fiscaliza-
ciones fue positivo, con 121 detenidos en Elqui y 185 entre Limarí 
y Choapa. “Podemos decir que la mayor parte de la comunidad 
escuchó y se comprometió con el llamado a cuidarse y celebrar en 
casa. Es cierto que tuvimos algunas excepciones, y ahí se enmar-
can los 121 detenidos que registramos estos días en la Provincia,  
principalmente debido al no uso de los permisos de desplaza-
miento. Esta cifra, responde a la rigurosidad de las fiscalizaciones 
que aplicamos durante estos días, con un amplio despliegue que 
tuvo como principal objetivo, la seguridad sanitaria de cada uno 
de los vecinos de la Provincia de Elqui”, indicó el coronel Carlos 
Rojas, prefecto de Coquimbo.

Balance positivo en Fiestas Patrias

828
Es la cifra de casos activos de Co-
vid-19 en la Región de Coquim-
bo desde el 18 de marzo.
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OPINIÓN EDITORIAL

El intenso operativo antidrogas que se 
registró, la semana pasada, en la zona fue 
valorado por los habitantes de la comuna de 
La Serena, quienes vieron en la intervención 
policial en la Población 17 de septiembre 
que  desde hace un tiempo era apuntado 
como .uno de los lugares peligrosos de la 
comuna.

Si bien, los 21 detenidos y el decomiso de 
casi 8 kilos de drogas que dejó el operativo 
fue un buen golpe al microtráfico, lo que 
más se valoró es que se diera a conocer a 
los antisociales que no se les va a permitir 
tomarse estos barrios impunemente y que 
la autoridad va a seguir erradicando la venta 
de drogas de las calles con una mano firme.

Claro que por estas acciones no se debe 
tampoco estigmatizar a estas poblaciones, 
porque junto con los sujetos que se dedican 
a este tipo de ilícitos, viven familias que 
nada tienen que ver y que son  la mayori-
taria, que se esfuerzan día a día por sacar 
adelante a sus integrantes con el esfuerzo 

de sus trabajos. Y son estos vecinos los que 
más agradecen esta intervención policial.

Los pobladores del barrio intervenido indi-
can que quedan pocos bunkers donde llegan 
a comprar los consumidores, porque ahora 
la droga se consigue mediante el delivery, 
hay motos y autos que van directamente a 
la casa de los clientes a dejar el “encargo”.

Aún así, el cuidar estos barrios es una tarea 
que no puede descuidarse, al margen de 
todas las situaciones difíciles que enfrenta 
actualmente el país , porque los narcotra-
ficantes no descansan  en la pandemia y 
siguen trabajando de manera transversal, 
en todos los estratos sociales, porque hay 
una demanda.

Existen señales claras que el narcotráfico 
sigue vigente pese a todas  restricciones 
generadas por la cuarentena y se refuerza 
cada vez que la policía les asesta un golpe 
como el reciente. Por eso es de esperar que 
estas acciones policiales sigan y puedan dar 
tranquilidad a los vecinos de estos barrios.

Golpe al tráfi co de drogas

Es una tarea que no puede descuidarse, al margen de todas 

las situaciones difíciles que enfrenta actualmente el país, por-

que los narcotraficantes no descansan y siguen trabajando de 

manera transversal.Hace pocas semanas, 155 de las principales compañías globales 
firmamos una declaración instando a los gobiernos de todo el 
mundo a alinear sus esfuerzos de recuperación y ayuda econó-
mica del Covid-19 con el cambio climático. Las organizaciones 
reunidas en torno a la iniciativa Science Based Targets (SBTi), 
pedimos políticas que construyan resiliencia frente a futuras 
crisis, uniendo fuerzas para limitar el aumento de la temperatura 
del planeta a 1,5 °C sobre los niveles preindustriales, en línea con 
el objetivo de alcanzar cero emisiones netas de gases de efecto 
invernadero para 2050.

Esta declaración de recuperación sostenible es un llamado de 
acción a las autoridades, para que, efectivamente, los paquetes 
de estímulo económico estén alineados al Acuerdo de París, 
pero también es una postura contundente ante la crisis que 
atraviesa nuestro planeta: las empresas reafirman que sus propias 
decisiones y acciones están fundamentadas en la ciencia y, a su 
vez, piden priorizar una transición más rápida y justa de una 
economía gris a una verde.

¿Tiene otras implicancias firmar este documento? Sí. Aquellas 
compañías que reciban ayuda financiera pública debido al com-
plejo escenario actual, están obligadas a realizar al menos tres 
acciones: evaluación de los riesgos climáticos en sus inversiones 
y estrategia corporativa; alineación al Grupo de Trabajo sobre 
Divulgaciones Financieras Relacionadas con el Clima (TCFD) de 
la Junta de Estabilidad Financiera (FSB, por sus siglas en inglés); 
e invertir en soluciones bajas en carbono.

Cuando adoptas la sustentabilidad como un pilar estratégico 
del negocio -lo que incluye adherir a esfuerzos conjuntos como 
este-, sabes que estás influyendo en tu cadena de valor y en los 
compromisos que deberás asumir en este ámbito. Se trata de 
un efecto cascada de influencia, o dicho de otra manera, aunque 
no podamos cambiar el sentido de las acciones de un gobierno, 
es posible influenciar para que tome decisiones alineadas a 
políticas sustentables.

En ese sentido, lo que estamos viviendo nos ha permitido 
reflexionar sobre nuestras decisiones de compra. Lo local cobra 
valor, las tiendas de barrio, los productores locales. Estamos en 
un punto de giro de la humanidad, donde las personas y el con-
sumo cambiarán, dando forma a una realidad diferente. Para eso 
es necesario comprometerse con conceptos como economía 
circular y financiamiento sostenible, brindando, desde nuestra 
posición, la oportunidad de obtener información adicional so-
bre productos financieros relacionados con la sustentabilidad.

Por ejemplo, los residuos plásticos son uno de los mayores 
desafíos ambientales a nivel internacional. Consideramos una 
gran iniciativa emitir un bono de reducción de este tipo de de-
sechos, por eso nos anticipamos y fuimos la primera compañía 
en el mundo en hacerlo, cerrando instrumentos innovadores de 
inversión sostenible en términos atractivos. Las ganancias de este 
bono se asignarán específicamente a proyectos y gastos relacio-
nados a disminuir los residuos plásticos en nuestras actividades.

Los residuos plásticos son 
uno de los mayores desafíos 
ambientales
MURILO BROTHERHOOD

PRESIDENTE DE HENKEL CHILE

CARTAS AL DIRECTOR

Enfermedades 
crónicas en 
Pandemia
Jorge Cienfuegos

Académico Escuela Química y Farmacia U. 

Andrés Bello

Todos los días encendemos la 
televisión y nos encontramos con 
terribles noticias: muertos, con-
tagiados e historias de personas, 
tanto aquí como en otros países, 
que sufren por esta pandemia. En 
resumen, una tragedia que todavía 

no vemos un término cercano.
Estamos aún en la “primera ola”, 

la cual implica una demanda de 
nuestro sistema de salud por los 
infectados de COVID-19, y muertes 
asociadas al mismo. Probablemente 
también estamos en la “segunda 
ola”, la cual deriva de la prioriza-
ción de recursos para combatir la 
pandemia, lo cual descuida a los 
pacientes que tienen otras con-
diciones críticas no asociadas a 
la pandemia. La “tercera oleada” 
se debe al impacto de las terapias 
crónicas interrumpidas. Esta última 
es de gran preocupación.

Los adultos mayores en nuestro 
país han sido golpeados en diversas 
instancias: por bajas pensiones, 
enfermedades crónicas, un sistema 

de salud público empobrecido, 
entre otras cosas. Esto hace aún más 
cruel que el COVID-19 los ataque 
especialmente a ellos.

Es necesario preocuparnos de los 
tratamientos crónicos de los adul-
tos mayores, tanto en su acceso a 
medicamentos como a cuidados, 
ya que gran parte de las enferme-
dades crónicas son silenciosas, por 
lo que sus efectos no se perciben 
hasta muy avanzada la enfermedad.

Es por esto que recomendamos a 
los adultos mayores y a sus familiares 
a cuidarse en sus casas, respetan-
do las cuarentenas y teniendo en 
cuenta que deben seguir sus tra-
tamientos, y si tienen problemas 
deben comunicarse con su centro 
de salud o municipalidad.
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“Queremos acercar la ciencia 
al sector productivo y a 

quienes toman las decisiones”

MARÍA JOSÉ ESCOBAR, SEREMI DE CIENCIA MACROZONA CENTRO

El teletrabajo no ha sido un problema para la seremi María José Escobar, de hecho, admite 
que esta modalidad le ha permitido aún mayor interacción con los actores de la región de 
Coquimbo.

 EL DÍA

La secretaria regional de la cartera aborda en conversación 
con El Día los aprendizajes y desafíos del primer año 
de trabajo. Más y mejor investigación para generar 
conocimiento científico, pero también aplicar este valor en 
resolver problemas y aportar al desarrollo regional, es el 
principal objetivo de la seremi en su trabajo en la Región de 
Coquimbo.

Desde su creación, el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología, Conocimiento 
e Innovación, ha tenido por delante 
grandes desafíos. Con una crisis so-
cial y una pandemia a la que hacer 
frente, las secretarías regionales han 
debido redoblar esfuerzos para poner 
en marcha sus primeros objetivos y 
han encontrado en este adverso esce-
nario una oportunidad para sortear 
fortalecidas el primer año de trabajo.

Desde la base de operaciones de 
la Seremi de la macrozona centro 
(Valparaíso – Coquimbo), la mujer 
al mando de una de las cinco secre-
tarías existentes actualmente en el 
país, María José Escobar, aborda en 
conversación con El Día los primeros 
meses de este desafío y las tareas 
pendientes de Chile con la ciencia, 
para fijar el rumbo de los próximos 
meses, con aprendizajes y retos en 
el escritorio.

El teletrabajo no ha sido un impedi-
mento, afirma, sino una ventaja para 
tener lograr aún más interacción con 
la región de Coquimbo.

-¿Cómo ha sido el trabajo de la 
seremi en este primer año?

“Desde que comenzó el trabajo del 
ministerio y la secretaría comenzó 
a funcionar, hemos vivido dos crisis 
importantes, el estallido social y la 
pandemia. Ambas obviamente que 
cambian prioridades y formas de 
trabajo. En ese sentido se ha dado 
un trabajo extremadamente urgente, 
para atender a aquellas necesidades 
inmediatas en la pandemia y también 
reubicando un poco los objetivos 
que nos habíamos planteado para 
este primer año”.

-¿Cuáles eran esos objetivos?
“Era la instalación del ministerio, 

pero no solo de forma física, sino 
que también instalarse dentro del 
ecosistema de ciencia, tecnología e 
innovación existente en la macrozona. 
Somos un ministerio nuevo, entonces 
teníamos la tarea de articularnos con 
el sector público, privado, con las 
universidades y con la ciudadanía 
en general”.

-¿Cómo cambiaron esos planes con 
la pandemia?

“Además de todos los problemas 
que ha traído, la pandemia también 
trajo aprendizajes que son muy im-
portantes. Se han acelerado procesos 

que de otra forma habrían tomado 
más tiempo para hacer. Las articula-
ciones, acercar la academia al sector 
público, en lo que se ha contribuido  

con laboratorios y con informes de 
movilidad, por ejemplo”.

-¿Cómo ve el desarrollo de la cien-
cia en Chile?

“Una de las tareas de este año es 
precisamente hacer un diagnóstico 
de este ecosistema, no solo conocerlo, 
sino que también saber cómo está. 
Los científicos en Chile son pocos, 
tenemos ocho veces menos que el 
promedio de la OCDE, pero son alta-
mente productivos. Sin embargo, este 
conocimiento no está muy enlazado 
con las necesidades de las regiones o 
del país. Eso porque el foco siempre 
ha estado en la investigación como 
generación de conocimiento como 
tal y no en la investigación aplicada, 
que es la que resuelve algún proble-
ma específico que la región pueda 
tener. Ese es un desafío gigante que 
tenemos como ministerio y que 
pretendemos abordar ahora en este 
período”.

-¿Cuáles son los principales asuntos 
a atender en la región de Coquimbo? 
La sequía es uno de los grandes 
problemas…

“Si, la sequía es un problema trans-
versal en el país y Coquimbo tiene 
más experiencia, por ejemplo, que 
la región de Valparaíso, por lo que 

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl Los ministerios de Educa-
ción y Economía son car-
teras claves de interacción 
con Ciencia y Tecnología. 
“Este es un ministerio que 
difícilmente actúe solo”, in-
dicó la seremi Escobar.

Clave

10
años es el plazo para imple-
mentar secretarias regionales 
ministeriales de Ciencia en to-
do el país.
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Devora García es pescadora hace 20 
años, hija de pescador y nieta de 
machera. Desde su historia familiar 
ligada al mar, hoy se dedica al cultivo 
de ostras japonesas junto a otras 4 
mujeres, apoyadas por un proyecto 
internacional de adaptación al cambio 
climático que realizan desde Tongoy.
Según explica, quieren sacar adelante 
un emprendimiento femenino con sello 
local y por ello están desarrollando 
conservas de ostras de cultivo. “Roxana 
siempre ha cultivado ostiones; Verónica 
es tripulante de una lancha pesquera y 
Natalia y Miriam son macheras, somos 
todas cultivadoras”. Historias que busca 
visibilizar la Fundación Cocinamar, el 
Gobierno Regional de Coquimbo y 

Corfo, a través del proyecto de fortale-
cimiento de la red de emprendedores 
de la pesca artesanal en la región.
“La mujer tiene un rol fundamental en la 
pesca artesanal y creo que las puertas 
se están abriendo, estamos siendo un 
pilar fundamental para la pesca, porque 
nosotras somos las hormigas, vamos 
adelante siempre y no nos cansamos. 
Ya están abiertas muchas puertas, 
ahora tenemos que seguir caminando”, 
explicó Devora.

Si eres emprendedora de la pesca 
artesanal, contacta a Fundación Coci-
namar  www.cocinamar.cl y en RRSS 
@fundacioncocinamar.

Pescadoras de Tongoy desarrollan 
cultivo de ostras y buscan dar valor 
agregado mediante elaboración de 
conservas

5 mujeres, pescadoras y macheras pertenecientes a la Asociación Gremial de Pescadores 
Artesanales de Tongoy, buscan innovar, dar valor agregado y comercializar sus productos.

están más preparados para abordarla. 
Los investigadores de la región de 
Coquimbo están más cercanos al 
problema. 

Además de la sequía, el sector pro-
ductivo está un poco más lejano del 
mundo científico y eso es un desafío 
importante que hay que impulsar, 
acercar la ciencia al desarrollo de 
empresas que tengan base científica 
tecnológica. El otro problema es la 
contaminación lumínica, que es una 
forma de custodiar un patrimonio 
único que tenemos en nuestro país, 
que es la calidad de nuestros cielos 
y que se ve reflejado por los innume-
rables observatorios astronómicos 
que hay”.

-¿Cómo se trabaja desde una ma-
crozona a atender las necesidades de 
cada región? ¿Cuándo podría haber 
un seremi en cada una?

“El proyecto de ley dice que se parte 
con cinco macrozonas y se espera que 
de aquí a 10 años existan 16 secretarias 
regionales ministeriales.

“Hay una región de asiento, que en 
nuestro caso es la región de Valparaíso 
y antes de la pandemia estábamos 
alrededor de dos o tres veces al mes en 
Coquimbo. Hoy en día las reuniones 
virtuales nos han permitido acercar-
nos más”.

-¿Cuál ha sido el rol en esta 
pandemia?

“Primero fue el tema de los labora-
torios, ayudar a implementar una 
capacidad inexistente en muchas 
regiones del país. Muchas no tenían 
la capacidad de poder diagnosticar 
el Covid-19 y eso fue un trabajo con-
junto con Salud muy importante. 
Minsal instaló sus laboratorios y lo 
que hicimos desde el Ministerio de 
Ciencia fue invitar a los laboratorios 
científicos a acoplarse a esta red de 
diagnóstico y eso es lo que ha ocurrido 
con dos laboratorios de la región de 
Coquimbo: Figema y ULS.

También hemos acercado a la comu-
nidad científica a estos temas, en el 
sentido de que se generan reportes 
de movilidad y los hacemos llegar a 
las autoridades pertinentes. Estamos 
siendo un canal de difusión de lo que 
los científicos e investigadores están 
generando, para los tomadores de 
decisiones”.

-Mucho conocimiento científico se 
ha generado con la pandemia ¿Cómo 
llegar mejor con esa información 
a la comunidad, que no siempre la 
comprende y suele desconfiar de 
los estudios?

“Yo creo que la barrera más grande 

es el lenguaje. El lenguaje que usan 
los científicos no es necesariamente 
un buen lenguaje para comunicar a 
la ciudadanía. La pandemia ha sido 
una oportunidad para visibilizar el 
trabajo científico que se realiza en el 
país, la ciencia es incremental, en el 
sentido de que se va nutriendo de lo 
que unos van haciendo y va avanzan-
do. Todo el mundo está tratando de 
entender cómo funciona este virus. 
De repente puede haber información 
que se contradice, pero la ciencia es 
así, hay que leer  con ojo crítico los 
estudios científicos. Hay una gran 
responsabilidad de cómo se comu-
nica ese estudio a la ciudadanía y los 
periodistas científicos tienen un rol 
importante”.

-¿Cuáles son los desafíos de la car-
tera para 2021 ya con un año de 
experiencia?

“Hay cosas que queremos dejar ins-
titucionalizadas e instaladas en este 
periodo. Lo primero es una política 
de equidad de género, de manera de 
equiparar un poco la balanza e invitar 
a más mujeres a que se conviertan en 
investigadoras científicas y promover 
su desarrollo académico y científico 
dentro de toda su carrera. Lo segundo 
es revisar los programas de becas, en 
el sentido de que nunca ha existido 
una estrategia para definir qué tipos 
de perfiles queremos o no potenciar 
para becar magister y doctorado en 
nuestro país, es un proceso partici-
pativo que está comenzando. 

Por otro lado, a nivel regional te-
nemos una fuerte convicción en 
fortalecer el ecosistema científico y 
sobretodo acercar la ciencia al sec-
tor productivo y a los tomadores de 
decisiones. Estamos llevando a cabo 
un trabajo con empresas de base 
científica-tecnológica, de manera 
de detectar con ellas qué barreras 
pueden estar impidiendo su creci-
miento y al mismo tiempo, invitar a 
más emprendedores a que se unan”.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL.

María José Escobar es ingeniera Civil 
Electrónica y Magíster en Ingeniería 
Electrónica de la Universidad Técnica 
Federico Santa María. Realizó un doc-
torado en Procesamiento de Imágenes 
y Señales en la Université Nice-Sophia 
Antipolis, Francia. 

Entre el 2004 y el 2019, se desempeñó 
como Académica del Departamento 
de Electrónica de la U T F S M e 
Investigadora Principal del Centro 
Avanzado de Ingeniería Eléctrica y 
Electrónica AC3E. Sus principales lí-
neas de investigación tienen relación 
con la visión biológica, neurociencia 
computacional, inteligencia artificial 
y robótica cognitiva.

-Hay mucho avance en inteligen-
cia artificial, pero también está la 
necesidad de regularlos. ¿Cuál es 
la misión del ministerio y su visión 
como experta en el tema?

“El ministerio está a cargo de desa-
rrollar la primera política nacional 
de inteligencia artificial. Contar con 

ella es lo que hace la diferencia para 
que se convierta en una oportuni-
dad para nuestro desarrollo y no 
en una amenaza. A fines de agosto 
terminó un proceso participativo en 
el que se habló con la ciudadanía, 
con expertos, niños y adolescentes, 
ancianos y personas de toda edad. 
En la región hicimos un taller donde 
el conocimiento de ellos se nutre en 
el desarrollo de esta política”.

-¿Cuáles son los principales 
lineamientos?

“Hay tres pilares. El primero tiene 
que ver con los factores habilitantes 
y ahí se habla de los datos -qué tipos 
de datos necesitamos y quién los 
resguarda-, y de infraestructura. El 

segundo tiene que ver con el desa-
rrollo productivo y el tercero tiene 
que ver con factores normativos y la 
ética. Cómo regulamos este tema y 
qué hacemos con la reconversión 
laboral, porque hay gente que va a 
perder sus empleos”.

-La pérdida de empleos es uno de 
los principales temores y en esta 
región tenemos los índices más al-
tos de desocupación ¿De qué forma 
logramos que la IA no agudice este 
problema?

“Hay trabajos que son repetitivos 
y que pueden ser reemplazado por 
maquinas, como ya está pasando con 
ciertos empleos, como los cajeros de 
supermercado o las plazas de peaje. 
Parte importante que hay que con-
versar y ponerse de acuerdo a nivel 
de sector público y privado es qué 
vamos a hacer con esas personas que 
están perdiendo su trabajo, cómo las 
vamos a capacitar en nuevas com-
petencias. Si va a existir un subsidio 
estatal para aquellas personas, por 
ejemplo.  

Yo tengo una fuerte esperanza y 
convicción de que la inteligencia 
artificial va a abrir nuevos oficios, 
que va a generar más empleos y 
mejor calidad de vida para las per-
sonas, pero la transición es algo de 
lo que hay que hacerse cargo y esto 
espera hacer la política nacional de 
inteligencia artificial”.

La pandemia ha sido 
una oportunidad para 
visibilizar el trabajo 
científico que se 
realiza en el país”.

MARÍA JOSÉ ESCOBAR

MARÍA JOSÉ ESCOBAR

SEREMI DE CIENCIA 
MACROZONA CENTRO

SEREMI DE CIENCIA 
MACROZONA CENTRO

Yo tengo una fuerte 
convicción en que la 
inteligencia artificial 
va a abrir nuevos 
oficios y que va a 
generar más empleos 
y mejor calidad 
de vida para las 
personas”.
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Ante el Segundo Juzgado de 
La Serena, Los Carrera  Nº420,  
La  Serena,  Juicio  Ejecutivo, 
Rol  C-1701-2019,  “BANCO   
SANTANDER   CHILE   con  
CORTÉS”,   se   rematará   el 
07  de  octubre  de  2020,  a   
las  10:00   horas  en  el  
recinto  del  Tribunal,  el  
departamento N°503-C,  de  
la  planta  del  piso  número  
quinto,  del  Edificio  C,  y  la  
Bodega  N°12-C,  del 
subterráneo del Edificio C, del 
Conjunto habitacional 
denominado Condominio Los 
Olivos II, con acceso general 
por Avenida Libertad N°200, 
comuna y ciudad de La 
Serena, inscrito  a  fojas  
4.649  Nº3.320  del  Registro  
de  Propiedad   del  Conserva-
dor de  Bienes  Raíces  de  La 
Serena  del  año  2.016.  Rol  
de  avalúo  Departamento  
N°4319-59  y  rol  de  avalúo  
bodega N°4319-214.   El   
mínimo   para   la   subasta   
será,   la   suma   de   
$29.857.395.-.   valor 
correspondiente a la rebaja 
del mínimo fijada por el 
Tribunal. Interesados rendir 
caución por valor equivalente 
al 10% del mínimo estableci-
do para la subasta, en vale 
vista emitido por el Banco del 
Estado a la orden del Tribunal. 
Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena 08 de 
septiembre de 2020.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS 
RAMOS

SECRETARIA (S) 

Ante  el  Segundo  Juzgado  
de  La  Serena,  Los  Carrera  
Nº420,  La  Serena,  Juicio  
Ejecutivo, Rol C-1227-2020, 
“BANCO SANTANDER CHILE 
con RAMÍREZ”, se rematará 
el 07 de  octubre  de  2020,  a  
las  11:45  horas  en  el  recinto  
del  Tribunal,  inmueble  
consistente  en Departamen-
to N°D-103, del Primer Piso 
del Edificio o Torre D y el 
Derecho de Uso y Goce 
Exclusivo del Estacionamien-
to N°48, ambos del Condomi-
nio Portal del Mar II o Portal 
del Mar II, con acceso común 
por calle Roberto Flores 
N°325 comuna de La Serena, 
inscrito a fojas  5.213  N°3.582  
del  Registro  de  Propiedad  
del  Conservador  de  Bienes  
Raíces  de  La Serena del año 
2017. Rol de Avalúo N°04317 – 
00063.El mínimo para la 
subasta será, la suma  de  
$42.363.298.-  valor  
correspondiente  a  tasación  
fiscal  aprobada  por  el  
Tribunal. Interesados  rendir  
caución  por  valor  equivalen-
te  al  10%  del  mínimo  
establecido  para  la subasta,  
en  vale  vista  emitido  por  el  
Banco  del  Estado  a  la  orden  
del  Tribunal.  Demás 
antecedentes en el expedien-
te. La Serena, 08 de septiem-
bre de 2020.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS 
RAMOS

SECRETARIA (S)  

Ante el Segundo Juzgado de 
La Serena, Los Carrera  Nº420,  
La  Serena,  Juicio  Ejecutivo, 
Rol  C-1701-2019,  “BANCO   
SANTANDER   CHILE   con  
CORTÉS”,   se   rematará   el 
07  de  octubre  de  2020,  a   
las  10:00   horas  en  el  
recinto  del  Tribunal,  el  
departamento N°503-C,  de  
la  planta  del  piso  número  
quinto,  del  Edificio  C,  y  la  
Bodega  N°12-C,  del 
subterráneo del Edificio C, del 
Conjunto habitacional 
denominado Condominio Los 
Olivos II, con acceso general 
por Avenida Libertad N°200, 
comuna y ciudad de La 
Serena, inscrito  a  fojas  
4.649  Nº3.320  del  Registro  
de  Propiedad   del  Conserva-
dor de  Bienes  Raíces  de  La 
Serena  del  año  2.016.  Rol  
de  avalúo  Departamento  
N°4319-59  y  rol  de  avalúo  
bodega N°4319-214.   El   
mínimo   para   la   subasta   
será,   la   suma   de   
$29.857.395.-.   valor 
correspondiente a la rebaja 
del mínimo fijada por el 
Tribunal. Interesados rendir 
caución por valor equivalente 
al 10% del mínimo estableci-
do para la subasta, en vale 
vista emitido por el Banco del 
Estado a la orden del Tribunal. 
Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena 08 de 
septiembre de 2020.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS 
RAMOS

SECRETARIA (S) 

Ante  el  Segundo  Juzgado  
de  La  Serena,  Los  Carrera  
Nº420,  La  Serena,  Juicio  
Ejecutivo, Rol  C-725-2020,  
“BANCO  SANTANDER  CHILE  
con  MALBRÁN”,  se  remata-
rá  el  07 de  octubre  de  
2020,  a  las  12:30   horas  en  
el  recinto  del  Tribunal,  
inmueble  consistente  en 
sitio y casa ubicado en calle 
Raúl Cantuarias Pérez 
N°4.067, que corresponde al 
sitio N°30 de  la  manzana  2,  
del  Conjunto  Habitacional  
Rosario  del  Mar,  II  Etapa,  de  
la  ciudad  y comuna  de  
Coquimbo,  inscrito  a  fojas  
7.914  N°3.819  del  Registro  
de  Propiedad  del Conserva-
dor de Bienes Raíces de 
Coquimbo correspondiente al 
año 2.017.Rol   de   Avalúo   
N°01005  -  00272.   El   
mínimo   para   la   subasta   
será,   la   suma   
de$126.812.254.-,   valor   
correspondiente   a   tasación   
fiscal   aprobada   por   el   
Tribunal. Interesados  rendir  
caución  por  valor  equivalen-
te  al  10%  del  mínimo  
establecido  para  la subasta,  
en  vale  vista  emitido  por  el  
Banco  del  Estado  a  la  orden  
del  Tribunal.  Demás 
antecedentes en el expedien-
te. La Serena, 08 de septiem-
bre de 2020.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS 
RAMOS

SECRETARIA (S) 

Ante  el  Segundo  Juzgado  
de  La  Serena,  Los  Carrera  
Nº420,  La  Serena,  Juicio  
Ejecutivo, Rol  C-162-2020,  
“BANCO  SANTANDER  CHILE  
con  PINEDA”,  se  rematará  el  
07  de octubre de 2020, a las 
10:45 horas en el recinto del 
Tribunal, inmueble consisten-
te en Sitio y casa ubicado en 
Pasaje Michay N°5.512, que 
corresponde al sitio N°46 de 
la manzana 7, del Conjunto 
Habitacional La Florida, 
Sector Tres, III Etapa, comuna 
de La Serena, inscrito   a fojas  
2.005  N°1.586  del  Registro  
de  Propiedad  del  Conserva-
dor  de  Bienes  Raíces  de  La 
Serena  del  año  2.009.  Rol  
de  avalúo  N°03087  –  
00046.  El  mínimo  para  la  
subasta  será,  la suma  de  $ 
29.234.568.-  valor  
correspondiente  a  tasación  
fiscal  aprobada  por  el  
Tribunal. Interesados  rendir  
caución  por  valor  equivalen-
te  al  10%  del  mínimo  
establecido  para  la subasta,  
en  vale  vista  emitido  por  el  
Banco  del  Estado  a  la  orden  
del  Tribunal.  Demás 
antecedentes en el expedien-
te. La Serena, 08 de septiem-
bre de 2020.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS 
RAMOS

SECRETARIA (S) 

Ante el Segundo Juzgado de 
La Serena, Los Carrera  Nº420,  
La  Serena,  Juicio  Ejecutivo, 
Rol C-1986-2019, “BANCO  
SANTANDER  CHILE  con 
MAUAD”,  se  rematará  el 07 
de  octubre  de  2020  a  las  
09:15   horas  en  el  recinto  
del  Tribunal,  el  inmueble  
ubicado  en Pasaje Rabbi 
N°3.332, que corresponde al 
sitio N°83 del Loteo Conjunto 
Habitacional “San Marino,  
Etapa  B-3”,  Coquimbo,  
inscrito   a  fojas  7.321  
Nº4.609  del  Registro  de  
Propiedad  del   Conservador   
de   Bienes   Raíces   de   
Coquimbo   del   año   2.006.   
Rol   de   avalúo 
N°02908-00047.   El   
mínimo   para   la   subasta   
será,   la   suma   de   
$56.242.433.-.   valor 
correspondiente  a  tasación  
fiscal  aprobada  por  el  
Tribunal.  Interesados  rendir  
caución  por valor equivalente 
al 10% del mínimo estableci-
do para la subasta, en vale 
vista emitido por el Banco del 
Estado a la orden del Tribunal. 
Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena, 08 de 
septiembre de 2020.

EXTRACTO

ISABEL CORTÉS 
RAMOS

SECRETARIA (S) 

La menor, que estaba de 
cumpleaños,  fue hallada 
por personal de carabineros 
la tarde de ayer en buenas 
condiciones de salud.

Encuentran a niña de 13 
años desaparecida en la 
comuna de Coquimbo

NO SE CONOCÍA SU PARADERO DESDE EL SÁBADO

En horas de la tarde de ayer se logró 
dar con el paraderos de   la menor de 13 
años desaparecida desde la madrugada 
del 19 de septiembre. 

La niña había sido vista por última 
vez el día de su cumpleaños en su casa 
en el sector El Canelo de la Parte Alta 
de Coquimbo.

Su desaparición causó la alarma entre 
sus familiares, amigos y usuarios de 
redes sociales quienes viralizaron la 
información de su búsqueda.

Sus padres, Aldo Monroy y Paulina 
Chebair, realizaban un llamado con 
el fin de obtener ayuda para encon-
trar a la niña. “Estamos desesperados, 

angustiados, tengo una pena enorme, 
nosotros íbamos a celebrarle el cum-
pleaños a mi hija el día 19, teníamos 
todo preparado para hacer su celebra-
ción y resulta que ella desapareció del 
domicilio de la noche a la mañana”, 
indicaba el padre. 

La madre de Michelle, por su parte, 
señalaba que “como padres estamos 
muy angustiados porque no sabemos 
nada de ella, no tenemos ni siquiera 

una pista que nos lleve a dar con ella”.
El  propio alcalde Marcelo Pereira 

utilizó sus redes sociales para difundir 
la información, indicando que desde 
el municipio disponían de móviles, 
personal municipal y drones para 
aportar con la búsqueda.  “Estamos 
sumamente preocupados, hemos 
tratado de masificar la información 
a través de redes sociales para que si 
alguna persona tiene alguna informa-
ción lo haga lo más rápido posible”, 
indicaba el edil.

Ante esto, el director de Seguridad 
Pública de la municipalidad de 
Coquimbo, Francisco Opazo, detallaba 
que más de 5 móviles y más de 15 ins-
pectores colaboraban con la búsqueda, 
a lo que se sumó el patrullaje aéreo. 

La búsqueda dio resultados, la tar-
de de ayer, luego que personal de  la  
Segunda Comisaría de Coquimbo, a 
través de  su Sección de Investigación 
Policial,  encontró a la menor.

Al respecto, el capitán de carabine-
ros, Arturo Obregón, informó que la 
niña se encuentra en buen estado de 
salud y que fue trasladada a constatar 
lesiones .

“No presentaba indicios de haber 
sido secuestrada y estaba acompañada 
de dos personas  las que colaboraron 
en todo momento. Los antecedentes 
serán entregados al Ministerio Público” 
indicó el comisario  Obregón.

Equipo El Día  / Coquimbo

@eldia_cl

Con gran aceptación y gratitud, los ha-
bitantes de los pueblos rurales de Islón, 
El Romero y Altovalsol, en La Serena, han 
recibido al Equipo de Epidemiología del 
Departamento de Salud de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla, en-
cargado de coordinar y llevar a cabo 
la estrategia de Testeo, Trazabilidad y 
Aislamiento (TTA), considerada clave 
en la lucha contra la pandemia en la 
comuna y el país.

La estrategia TTA continuará próxima-
mente en las localidades de Algarrobito 
y Las Rojas, entre otras, como así tam-
bién en diversos sectores de la ciudad, 
esto último a cargo de los equipos de 
epidemiología de los distintos Cesfam.

Búsqueda de casos 
Covid-19 se extiende 
a sectores rurales

 EL DÍA

BREVE
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 UF 21.09.20: $ 28.698,29 DÓLAR COMPRADOR: $763,34 DÓLAR VENDEDOR: $ 763,00 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:+0,69%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 3.712,67 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,57% y cerró en 
18.848,87 puntos. 

Energía asume rol reactivador 
de la economía regional con 
inversiones por US$ 1.683 millones

CONSIDERANDO PROYECTOS INGRESADOS AL  SEA

Cabe consignar que en materia de proyectos con aprobación ambiental, desde 2018 a la fecha, se han otorgado calificación favorable a 24 
iniciativas energéticas por 793,6 millones de dólares.

LAUTARO CARMONA

Sector registra 54 proyectos 
asociados principalmente 
a generación renovable 
e infraestructura de 
transmisión en las fases de 
construcción, aprobación 
y calificación ambiental, 
que darán fuerte impulso al 
desarrollo local.

El sector Energía sigue batiendo récords 
en la Región de Coquimbo. Al potencial 
existente para continuar con el aumento 
de proyectos de generación renovable, 
ahora se suma el que actualmente 
lidera las inversiones proyectadas para 
los próximos años, considerando los 
proyectos ingresados en distintas etapas 
al Servicio de Evaluación Ambiental, 
con un total de 52 iniciativas por 1.683 
millones de dólares.

En primer término, en el Servicio 
de Evaluación Ambiental (SEA) los 
proyectos de energía en calificación 
representan una inversión comprome-
tida de 497,2 millones de dólares (un 
61% del total), considerando centrales 
fotovoltaicas, de respaldo y obras de 
nueva transmisión. Otros sectores de 
la economía registran 323 millones 
de dólares.

A esto se agrega que en la Región se 
registran 10 centrales de generación 
en etapa de construcción (ver recua-
dro) por 392 millones de dólares y que 
aportarán nueva capacidad instalada 
a la matriz energética regional, princi-
palmente renovable.

Cabe consignar que en materia de 
proyectos con aprobación ambiental, 
desde 2018 a la fecha, se han otorgado 
calificación favorable a 24 iniciativas 
energéticas por 793,6 millones de dó-
lares, los que se irán concretando en la 
medida que exista la disponibilidad de 
transmisión y obtención de permisos 
ambientales sectoriales, entre otras 
consideraciones.

El Seremi de Energía, Álvaro Herrera, 

indicó que “el sector energético poco a 
poco se está convirtiendo en uno de los 
factores productivos más importantes 
que empujan el carro de la economía 
nacional, y en el caso de nuestra Región 
no es distinto. La mirada de Estado 
con que estamos abordando el sector 
nos permite mirar con optimismo, un 
futuro promisorio, con un fuerte auge 
de inversiones ligadas principalmente 
a ERNC e infraestructura que permita 
seguir el camino ya proyectado por el 
Gobierno del Presidente Piñera. Junto 
a la Intendenta Lucía Pinto vemos con 
buenos ojos el importante porcentaje 
que significan este tipo de proyectos 
en el SEA, proyectos que respetan 
la normativa ambiental, pero que 
también coexisten perfectamente 
con las comunidades y además ahora 

empujarán la economía y el desarrollo 
regional”.

La autoridad subrayó que “uno de 
los compromisos del Ministerio de 
Energía es reducir en un 25% el tiempo 
de tramitación ambiental a través del 
apoyo en la agilización de permisos 
sectoriales o trabas administrativas 
que demoren la construcción, y men-
cionó que existe una coordinación 
permanente con la Oficina de Gestión 
de Proyectos Sustentables (GPS), la 
que tiene como principal objetivo 

promover la inversión como motor 
de desarrollo, generación de empleo 
y bienestar de las comunidades”.

Gracias a la inversión considerada, 
se espera que estos futuros proyectos 
permitan la reconversión productiva 
de suelos que no tenían uso o que se 
habían visto afectados por la sequía, 
la generación nuevos puestos de tra-
bajo para la fase de construcción de 
los mismos, y el encadenamiento de 
servicios en los sectores cercanos a 
las obras.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

10
centrales de generación se en-
cuentran en etapa de construc-
ción.

PMGD El Faro                                                                 Diésel 

PMGD Cocinillas                                                         Fotovoltaico 

PMGD Canelillo                                                          Fotovoltaico 

Planta FV Caracas                                                      Fotovoltaico 

PSF El Salitral                                                               Fotovoltaico 

Prime Los Cóndores                                                Diésel 

Combarbalá                                                                 Diésel 

Llanos Blancos                                                            Diésel 

Parque Fotovoltaico La Huella  Solar           Fotovoltaico 

Planta Fotovoltaica Caracas II  Pmgd             fotovoltaico

PROYECTO                        TECNOLOGÍA
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Caleta de La Herradura contará 
con un nuevo diseño tras 
indicaciones de la ciudadanía

AUTORIDADES REITERAN QUE SERÁ SOLO PARA PESCA ARTESANAL

Los pescadores del lugar insisten que es una caleta que esta insertada en un lugar turístico, con solo labores de pesca artesanal y  niegan 
el mito de que es una caleta industrial.

LAUTARO CARMONA

Desde el Mop indicaron 
que los metros cuadrados 
de construcción de las 
obras terrestres eran 
aproximadamente  1600  en 
el proyecto original y  en el 
renovado diseño se estiman 
solo 720 m2.

Controversia con algunos vecinos de 
La Herradura ha provocado un proyecto 
que se enmarca dentro de las remode-
laciones de caletas y que está a cargo 
del Ministerio de Obras Públicas.

Un grupo de habitantes criticó el 
proyecto señalando que  es invasivo y 
contaminará el sector que es residencial 
y turístico. Agregan que se perdería todo 
el entorno turístico, pacífico, natural 
y ecológico del lugar. 

Pero desde el Ministerio de Obras 
Públicas se ha indicado que tras re-
unirse con la ciudadanía han realizado 
diversos cambios al proyecto para que 
este tenga el menor impacto posible.

Del organismo reconocen que los 
vecinos reclamaron y el primer diseño 
no gustó, porque principalmente era un 
proyecto bastante invasivo con mucho 
cemento y no respetaba  el patrimonio 
de La Herradura y su relación con la 
comunidad y sus pescadores. 

“Lo que hicimos fue conversar  con 
los vecinos para modificar el diseño 
y no perder los recursos y llegar a un 
buen resultado con un proyecto  más 
a doc, a lo que es La Herradura” señala 
el seremi del Mop, Pablo Herman.

Se adoptó  el concepto de caleta abier-
ta, sin cierre perimetral, permitiendo 

el tránsito de público en general por 
los espacios de la acondicionados para 
este fin, sin perturbar la operación 
productiva de la Caleta. Definiéndose 
un  doble uso:  uno productivo como 
la actividad pesquera que concentra 
en el muelle y en nivel más cercano 

a la playa;  uno comunitario para  las 
actividades con carácter público, que 
tienen relación con la administración 
como reuniones, actividades comu-
nitarias, acceso grupos tercera edad. 
Los que se realizan en un nivel más 
cercano a la Avenida La Marina por 
la facilidad de acceso y pertenencia 
principalmente peatonal.

Pablo Herman afirma al respecto que 
se hizo un buen trabajo con Obras 
Portuarias y se abrió nuevamente el 
diseño.

“Se juntó con los vecinos, se hicieron 
participaciones ciudadanas (PAC) y se 
llegó a un resultado en el cual la cale-

ta se achicó. Un ejemplo,  los metros 
cuadrados de construcción de las obras 
terrestres eran aproximadamente  1600 
en el proyecto original y  llegamos 720 
m2, es decir se bajó más del doble la 
construcción. Hicimos la presentación 
nuevamente a los vecinos y les pareció 
bien, les gusto la opción, principalmen-
te porque  a las obras terrestres se les 
redujo mucho cemento, se tomaron 
condiciones naturales similares a las 
de La Herradura, lo que es la piedra, la 
madera  y mejoraría lo que es el acceso 
a la playa”

La autoridad manifiesta que se sigue 
trabajando en el diseño para generar la 

Equipo El Día/ Coquimbo

@eldia_cl

 ¡Feliz Día del Trabajador 
RADIAL! 

Tesorería Regional de Coquimbo – La Serena   2 27330908-  2 26921708
Tesorería Provincial de Coquimbo                      2 27330909-   2 26921709
Tesorería Provincial de Ovalle                             2 27330910 –  2 26921710
Tesorería Provincial de Illapel                             2 27330911-    2 26921711

“Invitamos a los contribuyentes y usuarios a visitar nuestra página web www.tgr.cl desde 
donde podrá realizar diversos trámites desde su hogar”Cuidémonos entre todos.

Tesorería   Regional   de   Coquimbo,   informa      que   a   contar   del   
15   de septiembre las siguientes Tesorerías cambiarán de números 
telefónicos: 
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ingeniería en  detalle y en la actualidad 
se encuentran en el proceso de sacar 
su  rentabilidad social  en el Ministerio 
de Desarrollo Social, para poder este 
año comenzar a iniciar su licitación. 

CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO

El diseño contempla un sombreadero 
para proteger del asoleamiento, en 
donde se realizarían todos los trabajos 
al exterior, por lo tanto, no se proyectan 
espacios cubiertos para actividades 
separadas. El patio de carga se proyecta 
sobre el área de maniobra del mismo 
vehículo de diseño. Esta estructura  con 
una superficie de 94,7 m2. 

El área de explanada contará con una 
superficie de 360,5 m2. Considerando 
que el proyecto adapta los volúmenes 
a la topografía del terreno se proyectan 
dos miradores, el primer en el paseo 
superior de 62,1 m2 y el segundo que 
se establece sobre el techo del edificio 
del edificio operaciones. 

Además, de 201,8 m2 de rampas de 
hormigón, que se extiendes desde el 
paseo mirador hacia la caleta; y 160,2 
m2 de rampas de madera, las que en-
tregan una armonía con el entorno 
característico del lugar.

Respecto al tema de alcantarillado 
y aguas servidas , contará con una 
conexión a la red de agua potable exis-
tente, ubicado a la entrada de la caleta 
de pescadores. Para el sistema de aguas 
servidas, se propone una solución 
descargando a la red de aguas servidas 
existente a través de una impulsión de 
55 [m] de longitud.

El seremi del Mop reitera que en este 
proyecto es fundamental el trabajo 
con la comunidad y los pescadores, 
la idea es lograr  un proyecto en que 
converse la actividad productiva de 
los pescadores y la tranquilidad que 
caracteriza a La Herradura. 

“Por ello los pescadores se han ido 
adecuando a esta ubicación y se han 
ido reinventado.  Claramente acá hay 
un beneficio que es el turismo, que 
precisamente va de la mano de la ley 
de caletas, que permite diversificar la 
producción de los pescadores y pre-
cisamente permitir el turismo en la 
caleta” indica Pablo Herman. 

Agrega que “Lo que nosotros vamos 
a trabajar son las obras terrestres, esa 
a es la idea y paralelamente hemos 
tenido reuniones con los vecinos que 
nos comentan el abandono de la playa 
chica, lo que ha generado problemas a 
los vecinos cercanos, ruidos molestos, 
fiestas, autos en la playa y por ello nos 
comprometimos con los vecinos de 
generar un diseño de borde costero 
que de alguna manera pueda poner 
en valor la playa chica, que los vecinos 
puedan acceder a la playa y generar 
cierto orden y así dar un reguardo a los 
vecinos, mejor iluminación, paisajismo 
y mejor acceso a este sector”.

INFRAESTRUCTURA NECESARIA

Frankin Zepeda, presidente de la 
Federación de pescadores del Elqui, 
Fetramar  señaló que es una obra la 

cual está dentro  de la ley de caletas 
y viene en un plan de desarrollo que 
necesitan los pescadores  artesanales, 
en algunos casos modernizar las caletas 
y en otros construir caletas donde no 
existe infraestructura.

“Esto dignifica la actividad, va en 
apoyo de lo que los pescadores realizan 
y  reconoce las actividades que desa-
rrollan los artesanales, especialmente 
emplazados en el borde costero”. 

Zepeda manifiesta que es de  suma 
importancia que esta obra se realice en 
este sector de Coquimbo y que exista 
un trabajo en conjunto entre todos 
los involucrados.

“Que esta obra sea parte de los pes-
cadores, sea parte de la comunidad y 
obviamente, si hay que hacer algún 
proceso para que  toda la comunidad 
sepa el proyecto y se cuente la realidad 
y no se invente cosas que no son.  Los 
pescadores  que están ahí obviamente  
van a estar haciendo todo lo posible 
para que sus actividades vayan de 
acuerdo al sector donde están.

Agrega que para ellos como Federación 
de Pescadores de la región, es importan-
te que sea una caleta modelo, donde 
tenga turismo, servicios, que los pesca-
dores cuenten con su infraestructura 
y dignifique la actividad.

SOLO PESCA ARTESANAL

El dirigente de los pescadores des-
carta que exista actividad industrial 

en ese sector como han dicho algunos 
detractores del proyecto.

“La Herradura no tendrá actividad 
industrial, tranquilidad a la ciudadanía  
que va ser una caleta que va a tener 
actividades de la pesca artesanal. Hay 
que hablar con la verdad y le hace muy 
mal al proyecto que algunas perso-
nas hablen de actividad industrial. 
Es una caleta artesanal, así como hay 
en muchos lugares de Chile, caletas 
artesanales turísticas, como en la zona 
central, lugares turísticos  como caleta 
Maitencillo, caletas que conviven con 
la comunidad, con el quehacer de 
los pescadores  y dan servicios, eso 
queremos para La Herradura y no in-
dustrial, eso es absolutamente falso” 
indicó Zepeda.

PERDER LA PLAYA

Sin embargo, la nueva infraestructura 
no es aceptada por todos los habitan-
tes del pueblo. La Corporación Costa 
Mirador de La Herradura, en la que 
participan un grupo de vecinos y arte-
sanos de esta localidad coquimbana, 
aseguran que este proyecto, significará 
perder la playa náutica y con ello se 
perderán recursos, aumento de la 
congestión con camiones que llegarán 
a buscar los productos extraídos por 
los pescadores y, por ende, la conta-
minación del lugar.

El seremi del Mop sostuvo que las 

criticas son infundadas y que han sos-
tenido una serie de reuniones con los 
vecinos del sector y que se han realizado 
los cambios pertinentes al diseño del 
proyecto.

“Lamento  la publicación de una per-
sona que se ha ensañado en mentirle a 
la comunidad y hablar que esta es una 
caleta industrial y que este proyecto 
vendría a  ensuciar la playa y sería un  
proyecto para la jibia. Lamento esas 
declaraciones, porque hemos trabajado 
de la mano con la comunidad y que creo 
que este espacio debe beneficiar a toda  
a la comunidad y no a un privado, no a 
una persona, por  eso vamos a reforzar 
el trabajo en la comunidad. 

Herman indicó que han existido la 
instancias de participación y que la 
iniciativa será expuesta a las autori-
dades comunales para que conozcan  
el proyecto a fondo.

“Yo  voy a exponer este proyecto en 
el concejo municipal, voy a exponerlo 
nuevamente de manera virtual a la 
comunidad, para poder informar de 
buena manera  y la gente se informe 
con la fuente principal que es el MOP. 
Y desmentir a esta persona que lamen-
tablemente ha estado criticando al 
ministerio  a los pescadores y eso no 
puede ser”

El seremi del Ministerio de Obras 
Públicas  indicó que algunas personas 
quieren hacer ver mal el proyecto para 
su beneficio.

“ Acá hay que hacer cumplir la ley, 
este sector donde  va la caleta (sector 
mirador), existe hoy un privado, usando 
ese sector, que tiene orden de desalojo 
desde el 2017 por la Corte Suprema y 
aun no se ha desarrollado el desalojo y 
bueno eso de alguna manera ha gene-
rado mayores problemáticas y mayor 
desinformación hacia la comunidad 
de La Herradura y de Coquimbo”.

Lo que hicimos 
fue conversar  con 
los vecinos para 
modificar el diseño 
y no perder los 
recursos y llegar a 
un buen resultado 
con un proyecto  más 
adecuado”

PABLO HERMAN

SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS

El proyecto adopta el concepto de caleta abierta, sin cierre perimetral, permitiendo el tránsito 
de público en general por los espacios de la acondicionados para este fin, sin perturbar la 
operación productiva.

CEDIDA

720
metros cuadrados de construc-
ción tendrá  el nuevo diseño de 
la  caleta de La Herradura.
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La Seremi de Salud de Ñuble anunció que 
abrirá un sumario sanitario en contra del 
diputado Gabriel Silber (DC). Así, se suma 
a la misma acción que hay contra la parla-
mentaria Loreto Carvajal (PPD).

El falangista pasó por un control sanitario 
en la sureña región, cuando fue fiscalizado 
por Carabineros y que no portaba pasaporte 
sanitario para entrar a la región, ni tampoco 
una credencial.

Mientras la diputada PPD Loreto Carvajal 
evadió el control sanitario en la aduana 
sanitaria de Santa Clara Ruta 5 Sur (Pemuco, 
acceso sur a Ñuble).

Un grupo de profesionales ligados a la mi-
nería e iniciativas energéticas propusieron, 
al gobierno y a la oposición, una ley corta 
que busca incentivar la inversión mediante 
la modificación de la normativa ambiental 
para permitir, por ejemplo, una reducción 
significativa en el plazo de evaluación de 
distintos proyectos.

En concreto, se busca disminuir a la mitad 
-de 180 a 90 días- el periodo de evaluación 
de los Estudios de Impacto Ambiental, esto 
ya que los proyectos de inversión requieren 
de estos Permisos.

El director ejecutivo de SGA, empresa de 
consultoría ambiental, Jaime Solari indicó 
que la propuesta sería aplicada sólo para 
proyectos considerados de “utilidad públi-
ca”, y que en ningún caso busca mermar la 
ley ambiental.

Al respecto, desde el Ministerio de Medio 
Ambiente se limitaron a contestar mediante 
una declaración, afirmando que “estamos 
abiertos a las propuestas, siempre que no 
se disminuya ninguna exigencia ambiental. 
Todos los proyectos deben cumplir con la 
normativa ambiental vigente”, cierra el 
comunicado.

Anuncian sumarios 
sanitarios contra los 
diputados Silber  y Carvajal

Proponen ley para reducir 
plazos de evaluación am-
biental de proyectos mineros

CEDIDA

BREVES

El Ministerio Público respondió 
ayer domingo a las declaraciones 
del exministro de Salud, Jaime 
Mañalich, que acusó a la institu-
ción de filtrar información sobre 
la investigación que lleva a cabo 
por la gestión de las autoridades 
de la pandemia del covid-19.

“La Fiscalía está en una investi-
gación no formalizada, no me ha 
citado, y ha efectuado una filtración, 
ha llevado a los medios una discu-
sión que todavía debería estar en 
tribunales”, sostuvo Mañalich en 
entrevista con diario El Mercurio.

Pero desde Fiscalía negaron las 
acusaciones del ex secretario de 
Estado y afirmaron que hasta el 
momento, sólo han realizado dili-
gencias públicas, por lo que no se 
han registrado filtraciones.

“En la investigación penal sobre 
muertes en contexto de Covid-19, 
la Fiscalía de Chile no ha filtrado 
información ni opinado. La pre-

Ministerio Público responde a 
dichos de exministro Mañalich

INVESTIGACIÓN POR GESTIÓN DE AUTORIDADES DURANTE PANDEMIA

Desde Fiscalía negaron 
las acusaciones del ex 
secretario de Estado 
y afirmaron que “no 
se han registrado 
filtraciones”.

sentación hecha ante la Corte 
Suprema es pública, al igual que 
los documentos que la acompa-
ñan”, afirman.

Esta semana, la Fiscalía Centro 
Norte recurrió a la Corte Suprema 
para obtener los documentos que 
el ministro de Salud, Enrique Paris, 
se negó a entregar en la marco de 
la querella interpuestas por del 
delitos de negación de auxilio 
y cuasidelito de homicidio en 
contra del Presidente Sebastián 
Piñera y la autoridad sanitaria por 
el manejo del covid-19.

En la solicitud aclaran que “la 
información requerida es de alto 
interés público, no en su conte-
nido, sino en que se trata de una 
investigación penal por delitos de 
gran connotación y trascendencia 
pública”.

Jaime Mañalich indicó que el Ministerio Público “ ha llevado a los medios una discu-
sión que todavía debería estar en tribunales”.

EL DÍA

BioBíoChile / Santiago

@eldia_cl

La Fiscalía está en 
una investigación 
no formalizada, 
no me ha citado, 
y ha efectuado 
una filtración, ha 
llevado a los medios 
una discusión que 
todavía debería 
estar en tribunales”

JAIME MAÑALICH

EXMINISTRO DE SALUD

N° 53/2020
“CONSTRUCCIÓN MEJORAMIENTO PLAZA 

QUEBRADA DE PAIHUANO, 
COMUNA DE PAIHUANO

www.mercadopublico.cl            ID: 894863-45-O120

Fecha final de preguntas             09-10-2020 hasta las 13.30 hrs.
Fecha Publicación de Respuestas             15-10-2020 a las 18.00 hrs.
Fecha de Cierre de Recepción de Ofertas   22-10-2020 a las 10.00 hrs.
Fecha acto de Apertura Técnica             22-10-2020 a las 10.01 hrs.
Fecha de Apertura Económica             22-10-2020 a las 14.30 hrs.
Rubro               Urbanización
Registro               Obras Viales B-1
Categoría               1ra., 2da. o 3ra. 

SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN
REGIÓN DE COQUIMBO

Gobierno
de Chile

N° 48/2020
CONSTRUCCION PAVIMENTOS PARTICIPATIVOS 

29° LLAMADO REGION DE COQUIMBO 
AGRUPACION III-A – COMUNA DE OVALLE

www.mercadopublico.cl            ID: 894863-42-O120

Fecha final de preguntas             09-10-2020 hasta las 13.30 hrs.
Fecha Publicación de Respuestas             15-10-2020 a las 18.00 hrs.
Fecha de Cierre de Recepción de Ofertas   19-10-2020 a las 10.00 hrs.
Fecha acto de Apertura Técnica             19-10-2020 a las 10.01 hrs.
Fecha de Apertura Económica             19-10-2020 a las 14.30 hrs.
Rubro               Urbanización
Registro               Obras Viales B-1
Categoría               1ra., o 2da. 

SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN
REGIÓN DE COQUIMBO

Gobierno
de Chile



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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*DESPACHAMOS A DOMICILIO, LA SERENA Y COQUIMBO.

SACO DE PAPA CARDENAL
25 KILOS 25 KILOS 

SACO DE PAPA CARDENAL

HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK HASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCKHASTA AGOTAR STOCK

BANDEJA DE 30 HUEVOS BANDEJA DE 30 HUEVOS 
SANTA ELVIRA EXTRA $5.000SANTA ELVIRA EXTRA $5.000

CONTACTO: +56 994197916

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Se requiere contratar 44 hrs a 
Técnico en Odontología para Clíni-
ca Dental en la ciudad de Vicuña, 
Valle del Elqui. Favor enviar CV: 
cvasistente2020@gmail.com F: 
CVASISTENTE2020@GMAIL.COM

Podología Clínica a domicilio 
La Serena - Coquimbo- Pan de 
Azúcar: cortés de uñas (Onicoto-
mía); pie Diabético; callosidades 
(hiperqueratosis); Onicomicosis, 
seriedad y responsabilidad, celu-
lar: F: +56976426711

 Guardia varón 30 a 55 años, 
instalación Tierras Blancas, 4x4 
disponibilidad inmediata,  F: rodri-
gogutierrez021@gmail.com  

Trabaje desde casa, vía internet, 
buscamos emprendedores de todo 
Chile, rubro Cosméticos y Nutrición, 
contactarse al +56994256496 o al 
correo F: emprendeori@gmail.com

asesora de hogar con experiencia 
en adulto mayor. F: 982093205

 Señorita dama de compañía para 
adulto mayor, cuidado y atención, 
puerta adentro, whatsapp  F: 
+56973882666 

 Varón guardia 30 a 58 años, OS-10 
al día F: 985851467 

GENERALES
 SERVICIOS 

 Calefon de todos los tipos, tecnico 
autorizado, gasfiteria integral F: 
+56964804305 

 SÓLO MAYORES 

 Tu Barby Sexy F: 951590098  

 PROPIEDADES
 ARRIENDO - DEPARTAMENTO 

 Arriendo departamento 2D, cocina 
comedor, baño, $250.000 mensua-
les, Colón 943,  F: 977577667 

 Vendo cinco departamentos nue-
vos $175.000.000, Colon 943,  F: 
977577667 

 VENDO - TERRENO 

 La Serena Se venden parcelas de 
5000m2 con agua de riego, pla-
nas, luz y agua pueblo del romero 

vende su dueño 40000000 CLP F: 
973447617 

 La Serena Se vende terreno 
1000m2 sesion de derecho pla-
nas, luz y agua pueblo del romero 
vende su dueño  12000000 CLP F: 
973447617 

 www.parcelasmonsalves.cl, Terre-
nos Planos, Luz, Asfalto Lumina-
rias, Minimarket; Apto Viviendas 
998343914 - 991931577,  F: secret-
monsalvesypineda@gmail.com 

 Sitios y Parcelas desde 900m2 
Frente Mall La Serena $38MM,  F: 
952039992 

 Se vende terreno en sector Pan 
de Azúcar Club de Cañas 5.000mt. 
agua y luz, interesados llamar  F: 
+56987871053 

 Se vende terreno en La Rinco-
nada El Sauce 2000mt aprox. 
$15.000.000, llama a  F:  87871053

VEHÍCULOS 
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Ford Eco Sport 1.6 MT Titanium  
2016 Unica dueña, impecable, 
70.000km $7900000 F: 992251747 

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

Sus padres siempre apoyaron sus decisiones, por ello al egresar de cuarto medio, 
ingresa a la Universidad de La Serena, donde obtiene el título profesional de: Traductor 
Ingles-Español.

Siempre le gustó el área humanista y decidió perseguir nuevos objetivos, por lo que su 
familia, amigos, docentes lo incentivaron a seguir especializándose. y lograr cumplir con 
sus sueños.

Nuevamente la Universidad que lo acogió un día, ahora le otorgaba el Grado Académico 
de Magister en Estudios Latinoamericanos con Mención en Lingüistica.

En búsqueda de nuevos desafíos, encontró el amor y de ese amor nació su estrella, la que 
ilumina su camino día a día: su hijo, junto a ellos, sintió que debía dar un paso más grande 
y así fue, viajaron a Francia, donde logra obtener El Grado Académico de Doctor en 
Lingüística, con distinción máxima, correspondiente a la Pontificia Universidad 
Católica de Chile.

Germán Antonio 
Varas Espinoza

“Cuando agradecemos a Germán por lo que ha logrado, queremos decirle que 
realmente valió la pena su esfuerzo “

RESEÑA PERSONAL;
Nació en la Ciudad de Copiapó.

 FAMILIA VARAS - ESPINOZA 

Los discretos números 
tienen en problemas a las 
instituciones de la región 
que tendrán que mejorar 
mucho si pretenden 
salvar la serie al término 
de la temporada 2020. 
Este viernes vuelven a la 
competencia en el marco de 
la duodécima jornada.

Se han disputado once fechas desde el 
inicio de la temporada regular de fútbol 
en la Primera División. Bajo cualquier cir-
cunstancia, próximos a terminar el mes de 
septiembre, el calendario estaría desarro-
llando la segunda rueda, perfilándose los 
equipos que irán a la pelea por la corona 
como aquellos que lucharán por salvar los 
boletos para seguir manteniendo la serie 
madre. Próximos al desarrollo de la fecha 
12, que arranca este jueves, los elencos de 
CD La Serena y Coquimbo se mantienen 
en la zona roja de la clasificación y como 
firmes candidatos a perder la serie. La 
pandemia provocó un tremendo receso 
de cinco meses, por lo que la competencia 
de acá hasta su término, estimativamente 
en enero 2021, no tendrá para y sólo los 
equipos con más plantel, mejor prepa-
rados y con volumen individual, podrán 
resistir la pesada marcha.

El conjunto granate que es dirigido por 
el resistido entrenador, Francisco Bozán, 
apenas ha logrado 5 unidades de los 33 
disputados, manteniéndose último entre 
los 18 equipos; mientras que los aurinegros, 
desde hace dos fechas dirigidos por Juan 
José Ribera, quien reemplazó a Germán 
Corengia, suman 8 y le anteceden en el 
puesto 17.

No son alentadores los números de aurinegros y granates en la presente campaña. Ambos 
corren el riesgo de perder la categoría luego de sus discretos números en 11 partidos. Este 
viernes vuelven a la competencia con los Piratas recibiendo a Wanderers y los granates 
viajando hasta el CAP para medirse con Huachipato.

LAUTARO CARMONA

CAMBIO EN LA BANCA

Magro horizonte se avizora para ambos 
elencos. Si bien los porteños se atrevieron 
a cambiar al director de la banca, tienen 
claro que necesitan huir con rapidez de 
esa posición para tener una tranquila se-
gunda rueda, tanto en la tabla de puntaje 
como en la del promedio. Además, Ribera 
tendrá que preparar al equipo para la 
segunda fase de la Copa Sudamericana 
que se disputará el próximo mes, si bien 
motivante por tratarse de un certamen 
internacional, un proceso desgastante 
para un equipo cuyas variantes no son 
muchas.

El Coto debutó doblegando a Palestino 
en el puerto, sin embargo, en la jornada 
siguiente se inclinó ante Curicó por 2-1, 

Carlos Rivera / La Serena

@eldia_cl

LA SERENA Y COQUIMBO UNIDO EN
ZONA ROJA Y CON LA PRESIÓN DE SUMAR

CORRIDAS 11 FECHAS



DEPORTESel Día    I   LUNES 21 DE SEPTIEMBRE DE 2020  I  I  13

DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

La estadística de Claudio Véliz con los equipos que en las últimas campañas marchaban con 
similitud de puntaje cumplidas las primeras 11 jornadas. 

CLAUDIO VÉLIZ

cayendo al penúltimo lugar de la tabla con 
8 puntos, mismo puntaje de O’Higgins, 
aunque con peor diferencia de goles. Los 
hombres de amarillo y negro presentan 
flojísimos números fuera de casa con 
apenas 1 punto sobre 18 disputados.

En casa, donde tendrá que recibir este 
viernes al crecido Wanderers, algo se mejora, 
ya que totalizan dos triunfos, un empate, 
y dos caídas en sus cinco presentaciones. 
Números que espera fortalecer el cuerpo 
técnico para dar cumplimiento al primer 
objetivo.

“La finalidad es sumar la mayor cantidad 
de puntos, es lo que tenemos que lograr”, 
plantea el nuevo entrenador, quien suma 
el 50 por ciento en su rendimiento con una 
victoria y un derrota, “es lo más importante 
en este momento para sacar al equipo de 
la parte baja”, ha recalcado desde que se 
hizo cargo del equipo.

Guiándonos por el apoyo estadístico de 
Claudio Véliz, en “Lo Que Viene Gol”, desde 
que se otorgan tres puntos a los triunfos (lo 
que ocurre desde 1995), en el país se han 
disputado siete temporadas en la serie 
de Honor con 18 equipos, contemplando 
34 partidos por club para determinar los 
descenso, exceptuando la campaña del 
2004, donde por tema reglamentario se 
estableció que no existieran descensos.

Tomando como base ese antecedente y 
su actual penúltimo lugar en el ranking  
(el que ocupe esa posición al final del tor-
neo definirá con el penúltimo de la tabla 
ponderada un descenso), con 8 puntos 
en 11 presentaciones (ver infografía), en 

cuatro temporadas hubo 5 equipos en 
similares campañas a la de los porteños, 
salvándose al final cuatro de ellos sin jugar 
la Promoción. El que no corrió la misma 
suerte fue Unión San Felipe en el 2012, ya 
que perdió la categoría con 34 puntos.

LA SERENA

Por su parte el elenco granate es un 
inédito colista en torneos de 34 fechas 
que determinan descensos. En la actual 
campaña existirá un descenso directo y 
los hombres de Bozán, tienen un difícil 

camino para recuperarse en las restantes 
23 fechas para que caiga el telón de la tem-
porada. Sus actuales 5 unidades es el peor 
que ha tenido un colista  (exceptuando 
los 4 puntos que exhibía Rangers en el 
2004, dado que en esa temporada no se 
contemplaban descensos).

En el 2012, Cobresal sumaba 6 puntos en 
11 juegos. Fue ahí cuando Oscar del Solar 
llegó para reemplazar a Luis Musrri en la 
banca. Los mineros se salvaron en un par-
tido de Promoción al vencer a Barnechea, 
aunque antes condenaron al descenso 
a los serenenses. Huachipato, también 
vivió algo parecido en los números del 
2013-2014. Igual sumaba 6 puntos en 11 
cotejos, llegando Mario Salas a reemplazar 
en la banca a Jorge Pellicer, salvándolo 
con una sostenible levantada del equipo.

En la misma info se aprecia que de los 
6 colistas de aquellas 6 temporadas, tres 
terminaron perdiendo la categoría (Rangers 
2009, quien sufrió la resta de 3 puntos por 

secretaría; San Luis 2010 y Cobreloa en el 
2013-14, bajó por promedio, aunque siendo 
colista de la tabla anual de la temporada,  
también perdió 3 unidades por secreta-
ría. El otro que jugó una Promoción fue 
Cobresal, salvándose ese 2012.

Recuerda Véliz que sólo 2 de los 6 colistas 
no pasaron grandes penurias: Iquique en 
el 2011 (que tuvo 3 técnicos en la tempo-
rada, Cantillana, Pellicer, Vergara y uno 
interino, Sarabia) y el destacado caso de 
los acereros en el 2012.

EL CAPITÁN BRITO

Al equipo de Bozán, quien pese a ser 
resistido por los aficionados, es ratificado 
por los administradores de la institución, 
tiene 23 jornadas para dejar al equipo en 
la categoría a la que ascendió en enero 
pasado en el Estadio Nacional en un 
partido único con Temuco, sin embargo, 
y como lo dice el capitán Rodrigo Brito, 
tendrán que incrementar el rendimiento 
si desean salir pronto de la parte baja. 
Además, necesitará reforzarse cuando se 
abra el libro de pases en la fecha 17, como 
también buscar un reemplazante para 
el zaguero colombiano, David Montoya, 
quien se perderá el resto de la temporada 
al lesionarse en el primer partido con 
O’Higgins tras la reanudación.

Para Brito deben comenzar desde este 
viernes, ante Huachipato, a revertir la 
magra campaña, “aquí quienes estamos 
conscientes del mal momento que es-
tamos viviendo somos los jugadores. A 
nosotros se nos pide el rendimiento y, 
quizás no estamos estado a la altura de 
lo que se esperaba”.

Sin embargo, se muestra optimista 
que pueden ver la luz en el actual túnel, 
“debemos trabajar tener convicción, creer 
que lo que estamos haciendo, no hay otra 
manera de salir de este mal momento 
que empezar a sumar”.

La finalidad es sumar 
la mayor cantidad 
de puntos, es lo que 
tenemos que lograr”.

JUAN JOSÉ RIBERA

DT DE COQUIMBO UNIDO

6
Son los encuentros que restan 
para que La Serena cierre la 
primera rueda. De ellos, debe 
jugar 4 fuera de casa.

Coquimbo Unido    La Serena
Fecha 12
25/09     25/09
Wanderers (L)    Huachipato (V)
Fecha 13
02/10      03/10
O’Higgins (V)    U. Española (L)
Fecha 14
09/10     11/10
Colo Colo (L)     U de Chile (V)
Fecha 15
14/10      4/10
Cobresal (V)     Palestino (L)
Fecha 16
Sin confirmar aún la fecha
U de Concepción (L)   Iquique (V)
Fecha 17
Sin confirmar aún la fecha
U. Española (L)    U. Católica (V)

Los próximos 6 rivales
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FÚTBOL  PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 U. Católica 28 11 17 9 2,343

2 U. de Chile 22 11 11 6 1,400

3 U. La Calera 21 11 4 6 1,651

4 Antofagasta 20 11 8 5 1,402

5 U. Española 20 11 4 6 1,543

6 Palestino 19 11 2 5 1,640

7 Curicó U. 19 11 -6 5 1,340

8 A. Italiano 16 11 1 4 1,431

9 Everton 14 11 -1 3 1,234

10 Huachipato 14 11 -2 4 1,359

11 Cobresal 13 11 0 3 1,288

12 S. Wanderers 13 11 -4 4 1,181

13 U. de Concep. 11 11 -3 2 0,975

14 Iquique 11 11 -7 3 1,000

15 Colo Colo 9 11 -3 2 1,327

16 O’Higgins 8 11 -6 2 1,140

17 Coquimbo U. 8 11 -10 3  1,140

18 La Serena 5 11 -5 1   0,454

Próxima fecha 12°
JUEVES 24
11:00 Iquique Vs. U. La Calera (CDF)
13:30 U. de Concepción Vs. O’Higgins (CDF)
16:00 Cobresal Vs. Palestino (CDF)
VIERNES 25
16:00 Coquimbo Vs. Wanderers (CDF)
18:30 Huachipato Vs. La Serena (CDF)
SÁBADO 26
11:00 ColoColo Vs  Antofagasta(CDF)
16:00 Everton Vs. U. Católica (CDF)
18:30 A. Italiano Vs. Curicó (CDF)
DOMINGO 27
16:00 U. Española Vs. U. de Chile (CDF)

FÚTBOL  PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 Rangers 17 9 8 5 1,377

2 Ñublense 17 9 3 5 1,688

3 Magallanes 13 8 2 3 1,226

4 Pto. Montt 12 8 2 3 1,422

5 Cobreloa 12 9 0 3 1,433

6 U. San Felipe 11 8 1 2 1,416

7 Melipilla 11 8 0 3 1,450

8 Valdivia 11 9 -1 2 0,911

9 Temuco 11 9 -2 2 1,333

10 San Luis 10 8 2 2 1,123

11 San Marcos 10 8 -2 3 1,250

12 Copiapó 9 9 -2 2 1,276

13 Barnechea 9 8 -3 2 1,338

14 S. Morning 7 8 -1 1 1,134

15 Santa Cruz 5 8 -7 1 1,072

Próxima fecha 10°
Resultados pendientes 
Valdivia       1-1 Cobreloa
Santa Cruz 0-2 Temuco
MARTES 22
17:00 Barnechea Vs. Melipilla
MIÉRCOLES 23
11:00 Cobreloa Vs. U. San Felipe (CDF)
11:30 Copiapó Vs. San Marcos
13:30 Ñublense Vs. Pto. Montt (CDF)
15:00 Magallanes Vs. Rangers
16:00 San Luis Vs. Santa Cruz (CDF)
16:00 S. Morning Vs. Valdivia.
Libre: Temuco

* Puntaje ponderado. Todos los equipos suman 
1,2 puntos con una victoria y 0,4 con un empate, 
salvo los ascendidos Wanderers y La Serena 
que suman puntaje completo.

El golfista nacional Joaquín Niemann sufrió demasiado en 
su última jornada del US Open, aunque logró  cerrar su parti-
cipación con un gran top 23. El golfista nacional no pudo ayer 
ante la difícil cancha de Winged Foot

En la última jornada del Major estadounidense, hizo dos 
doble bogeys (hoyos 1 y 5), seis bogeys (banderas del 4, 8, 10, 15, 
17 y 18) y tres birdies (hoyos 3, 6 y 9). Con este resultado, “Joaco” 

finalizó su participación en este prestigioso campeonato 
con un score total de +10 y en el puesto T24.. Tras su paso por 
Nueva York, ahora el talagantino descansará por dos semanas 
y después volverá al circuito. Buen comienzo de temporada 
2020-2021 para el nacional.

El torneo fue ganado por el estadounidense Bryson DeChambeau, 
con un score de -6 y un total de 274 golpes en las cuatro rondas.

Pese a sufrir con la última ronda
Niemann cierra Top 23 del US Open

POLIDEPORTIVO

Inter le dio la bienvenida a Arturo Vidal

Messi y Vidal cuando fueron compañeros en Barcelona. La “Pulga” le dio el adiós al volante 
nacional.

Esta es la imagen de Vidal que publicó el 
Inter.

CEDIDA

CEDIDA

El cuadro “neroazurro” 
presentará hoy al volante 
nacional Arturo Vidal, 
luego de que este aterrizara 
en la ciudad italiana para 
convertirse en contratación 
estrella para la próxima 
temporada donde será 
compañero de Alexis 
Sánchez.

El mediocampista chileno, ex Barcelona, 
Arturo Vidal, se encuentra desde ayer en 
Milán,  generando gran expectación de 
los medios  y en el cuadro lombardo, 
que terminó con el misterio publican-
do abiertamente en sus redes sociales 
una fotografía del jugador llegando a 
Italia. Se espera que Vidal firme hoy  
un contrato por dos temporadas con 
Inter, lo que debiera ocurrir una vez que 
se practique los exámenes médicos.

El “Rey” estará vinculado al elenco 
italiano por dos temporadas, con op-
ción de una tercera, el cual consta de 
un salario de seis millones de euros 
aproximadamente.

El oriundo de San Joaquín se encon-
trará en este club con un compañero 
de toda la vida en la selección nacional, 
el atacante Alexis Sánchez y se volverá 
a reencontrar con el técnico Antonio 
Conte, con el cual coincidió durante 
tres temporadas en Juventus, ganando 
en todas el título de la Serie A.

Fue el reconocido periodista Gianluca 
Di Marzio, de la cadena Sky Sports, quien  
filtró los detalles de la transacción 
que se venía manejando de manera 
silenciosa hace dos semanas.

“Llevaba varios días esperando para 
poder viajar a Italia: se lo había prome-
tido al Inter y ya está todo hecho. Vidal 
está listo para volver a jugar en la Serie 
A: Barcelona ha aceptado las últimas 
condiciones, y ahora el chileno podrá 
someterse a los chequeos médicos”, 

indicó la publicación de Di Marzio.
Según el artículo, el vínculo de los 

lombardos con el Rey será de dos años 
y el Barcelona recibirá un millón de 
euros por la operación.

“Se ha llegado a un acuerdo verbal con 
el Inter y la esperanza es poder darle la 
bienvenida en Milán mañana domingo. 
O a más tardar el lunes”, agregó.

Antonio Conte, en tanto, sigue alis-
tando su debut en Serie A, que será 
ante la Fiorentina el próximo sábado 
a las 15:45 horas.

EL ADIOS DE MESSI

El delantero argentino de Barcelona, 
Lionel Messi, quien fue compañero de 
Vidal en los últimos dos años, aprove-
chó sus redes sociales para despedirse 
del jugador nacional, indicando que 
“te conocía solo de enfrentamientos 
y siempre me pareciste un fenómeno, 

pero después tuve la suerte de conocerte 
en lo personal y me sorprendiste más 
todavía. Fueron dos años compartiendo 
muchas cosas y te hiciste notar mucho, 
el vestuario te va a extrañar…nos vol-
veremos a cruzar, seguro”, escribió el 
zurdo deseándole lo mejor.

Carlos Rivera / Coquimbo

@eldia_cl

YA ESTÁ EN MILÁN
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MARTES        MIÉRCOLES

9-30 19-31 18-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MARTES        MIÉRCOLES

14-22 17-22  14-20
Radiación 11+

HOY MARTES        MIÉRCOLES

14-26 15-22 13-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MARTES        MIÉRCOLES

15-30 23-32 24-31
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MARTES        MIÉRCOLES

15-32 22-34 20-31
Radiación 11+

Ovalle

HOY MARTES        MIÉRCOLES

10-29 18-33 16-32
Radiación 11+

Vicuña

HOY MARTES        MIÉRCOLES

13-32 24-34 25-32
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MARTES        MIÉRCOLES

15-20 16-23 15-21
Radiación 11+

La Serena

HOY MARTES        MIÉRCOLES 

13-23 18-26 17-23
Radiación 11+ 

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate1230.Fono 
2325347
OVALLE
Cruz Verde. V. mackenna 56.Fono 
2633854

SANTORAL
Mateo
URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
00.22 1.50 P
06.39  0.35 B
12.37 1.34 P
18.47 0.35 B

MAÑANA
01.13 1.49 P
07.41 0.43 B
13.30 1.18 P
19.33 0.45 B

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Falucho y Peró

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Puzzle Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

S
O

L
U

C
IÓ

N
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Se debe consumir una gran 
cantidad de agua para 
prevenir la deshidratación
y compensar el líquido 
perdido. 

No es recomendable forzar al estómago.
Lo mejor es comer platos suaves, como arroz,
pescado hervido o consomé, que están indicados
para reponer las sales y el potasio que se han
reducido por el consumo de alcohol. 

Descansar es fundamental para remediar la resaca. Normalmente su efecto desaparece en las 24 horas siguientes al consumo de las bebidas alcohólicas.

Los alimentos y bebidas ricos en
fructosa son recomendables porque ayudan
a eliminar el alcohol del organismo con mayor
rapidez.  Además, los zumos de frutas
favorecen la reposición de vitaminas.

Cuando el dolor de cabeza es 
muy fuerte los analgésicos 
pueden ser un buen aliado, si 
bien su administración debe ser 
supervisada por un médico. 

Una ducha caliente
que finalice con agua fría 
estimulará la circulación 
sanguínea y ayudará a 
eliminar las toxinas. 

Dolor de cabeza

Equilibrio débil
Vértigo

Enrojecimiento
de los ojos

Dolores
musculares

Temblores

Boca seca

Disminución de la
excitabilidad nerviosa
(Reacción a estímulos)

Aumento latidos
del corazón

Dolor de estómago

Sudoración

Alteraciones
gástricas:

VÓMITOS Y DIARREA

Coordinación
alterada

Deshidratación

La resaca es debida a los procesos 
metabólicos del hígado, la disminu-
ción del azúcar en la sangre y los efec-
tos diuréticos del alcohol.

En el hígado el etanol se trans-
forma en acetaldehido y luego en 
acetato. Por su parte, el metanol se 
transforma en ácido fórmico. Los 
efectos de estos metabolitos son 
náuseas, vómitos y dolor de ca-
beza.

Consecuencia de la inhibición 
de la hormona vasopresina por 
efecto del alcohol. Esta 
hormona es la responsable de 
mantener el balance de los 
líquidos en el cuerpo, 
ordenando al riñón que 
reabsorba agua de la orina. Si 
falla se eliminará más agua de 
la que se ingiere y provocará 
que el organismo busque agua 
en otros órganos. La pérdida 
de agua en las meninges 
origina dolor de cabeza.

Resaca

Cuando el exceso de alcohol pasa la cuenta
Tras un día de fiesta y celebración nuestro cuerpo necesita 
reponerse, la resaca o la llamada “caña mala” es un síntoma que 
nos indica que el nivel de alcohol consumido necesita ser absorbido 
y eliminado por parte del organismo, si bien es un proceso natural, 
se puede ayudar a éste, descansando, alimentándose adecua-
damente e hidratándose, ya que la pérdida de agua es uno de los 
mayores riesgos que enfrenta el organismo en este estado. Los 
síntomas y malestares no desaparecen inmediatamente, duran 
cerca de 18 a 24 horas.

¿Qué es la resaca? ¿Cómo actúa el alcohol?

Síntomas

¿Cómo remediar la resaca?

El alcohol en el organismo

Claves para evitar la resaca

Efectos del alcohol

Infografía Javier Rojas D. / DIARIO EL DÍA

Es el “malestar que se siente al 
día siguiente de haber bebido 
en exceso”. Se caracteriza por 
dolor de cabeza, fatiga, sed, ardor 
de estómago, malestar general, 
visión borrosa, acidez estomacal, 
temblores, diarrea, mareos, náu-
seas y puede llegar hasta el vómi-
to. Buena parte de estos sínto-
mas son subjetivos para cada 
individuo, en función de estruc-
tura física, alcohol consumido, 
sueño previo, edad y muchos 
otros factores.

El alcohol actúa como depresor general del sistema nervioso central, 
de forma parecida a ciertos anestésicos. El estado aparente de bienestar y 
relajación después de haber consumido bebidas alcohólicas proviene de la 
desinhibición que resulta de la depresión de los mecanismos inhibitorios.
Los centros superiores que se deprimen primero son el habla, el 
pensamiento, la cognición y el juicio. A medida que la concentración 
alcohólica aumenta en la sangre, se deprimen los centros inferiores, la 
respiración y los reflejos, pudiendo llegar, en dosis muy altas, al coma.

Después de haber bebido en exceso, la mañana siguiente presenta todo un 
conjunto de síntomas que es lo que conocemos como resaca, los más 
importantes son:

El alcohol pasa por
el tubo digestivo hasta
llegar al estómago.
Allí se absorbe el
20% del alcohol
digerido.

Luego en el
intestino delgado,
se completa la
absorción.

El hígado metaboliza el alcohol
a un ritmo constante. 

Aquí se almacena la orina,
que es más abundante que la
normal, luego será eliminada.

Los riñones recolectan
las sustancias resultantes

que son filtradas y luego
enviadas a la vejiga.

La sangre con alcohol
circula por el cuerpo y
llega al cerebro. Una mínima parte se

elimina por exhalación.

Tras su ingestión, el alcohol tarda entre 1 y 2 minutos en llegar a la 
sangre, pudiendo alcanzar su nivel máximo cuando han transcurrido 
entre 30 y 90 minutos.
Su eliminación requiere aproximadamente entre 8 y 10 horas, aunque es 
factible que se mantenga en el organismo hasta 18 horas después.

Para el ser humano con un peso 
promedio de 70 kilogramos
la falta de líquido de hasta 3 
litros, puede afectar a todas 
las funciones vitales.

Considerando que el cuerpo 
humano está compuesto
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Así se absorbe Así se elimina

Desde el mismo momento de la 
llegada del alcohol a la sangre se 
inicia su eliminación:

10%

90%

a través del aliento,
saliva, heces,
orina, sudor.

a través del hígado.

    PIEL
Aumenta el flujo de sangre, por 
lo que presenta más sudoración.

    HÍGADO
Proceso bioquímico de 
eliminación del etanol.

    RIÑÓN
Se inhibe la función de la 
hormona antidiurética, por lo que 
aumenta la pérdida de líquidos a 
través de la orina.

    CEREBRO
Inhibe las funciones de la región 
frontal, por lo que disminuye la 
memoria, la capacidad de 
concentración y el autocontrol. 
Inhibe las acciones del sistema 
nervioso central, por lo que hay 
un retardo en las funciones 
motoras (caminar o reaccionar 
ante estímulos externos).

    CORAZÓN
Aumenta su actividad levemente 
y se acelera el pulso.

    PULMONES
Acelera la respiración. Si el 
alcohol circundante es 
demasiado la respiración se 
detiene.

    ESTÓMAGO
El alcohol en el estómago 
aumenta las secreciones ricas en 
ácidos y mejora la digestión, 
cuando se excede produce una 
irritación de la mucosa y provoca 
una gastritis.

AGUA

Intestino

Estómago

Corazón

Cerebro

Vejiga

Hígado

Riñones

No beber mucho, ni mezclar
Lo primero que se debe tener en cuenta es que cuanto más se 
beba, mayor será la resaca al día siguiente. También intente no 
mezclar demasiadas bebidas alcohólicas.
 
Comer bien
Si va a beber en exceso, prepare el estómago. Intente comer 
muchos hidratos de carbono (pastas, papas, pan). Con el 
estómago lleno, el cuerpo absorbe el alcohol más lentamente.

PÉRDIDA
DE AGUA
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